

Xavier, saint Charles Borromée, se confessaient tous les jours et trouvaient toujours matière à absolution. Était-ce erreur ou illusion de leur part ? Il faudrait avoir bien de suffisance et de la confiance en soi-même pour le supposer. Il est certain au contraire, que ses âmes délicates avaient plus de lumières que n'en ont ceux qui, à la fin d'une semaine, ne trouvent rien à accuser.

On ne peut pas dire non plus que la douleur extrême dont les saints étaient pénétrés pour ses fautes relativement légères, était une douleur exagérée. Quel est celui qui ne sentirait toute sa vie le plus vif regret si, par une simple étourderie accompagné d'un léger sentiment de vengeance, il avait causé l'incendie d'une grande ville dont tous les habitants auraient péri dans les flammes ? Or, il n'est pas un théologien qui n'enseigne que le moindre péché véniel est un mal plus grand que la destruction de l'univers entier, et que le supplice le plus rigoureux de tous les hommes ensemble. Comment les saints qui savent cela et qui aiment Dieu de tout leur cœur, n'auraient-ils pas une vive et amère contrition des fautes qu'ils savent avoir commises ?

(A Continuer.)

## LA GAZETTE DES FAMILLES.

Ottawa, 15 Février 1878.

### PIE IX.

L'Eglise catholique vient d'être douloureusement frappée, dirions-nous avec le *Franco-Canadien*,—par la mort de son chef visible, le saint et illustre Pie IX.

Tous les catholiques ressentent profondément la perte qu'ils viennent de faire.

Pie IX, a parcouru une difficile et brillante carrière ; son règne est incontestablement l'un des plus glorieux, comme l'un des plus longs de toute la papauté.

La grande figure de l'immortel pontife a toujours dominé de sa douce sérénité tous les orages, toutes les révolutions qui ont agité le monde.

Sa mémoire ne mourra pas ; et dans les siècles les plus reculés, l'histoire de la catholicité parlera encore de ses nombreuses vertus, de son pontificat si laborieux, si éprouvé et si fécond en grands événements.

Nous publions ci-après un aperçu biographique de Sa Sainteté, où l'on rappelle à grands traits les principaux événements de sa vie glorieuse :

Jean-Marie Mastai Ferretti, est né le 13 mai 1792, à Sinigaglia, petite ville de l'Ombrie, dans les